

Viernes 5 de octubre de 2007

CONTRATAPA

La cercanía de Borges y Berkeley data de los primeros años de vida del autor bonaerense, época que ver con la formación idealista que recibió del padre y con su experiencia de vida que, desde el principio, fue la de un observador no participante. Un datoclareyedor en el entrevero por vías de sus creencias, claves definitivas que de niño viojó la vida tras la verja de su casa y, ya mayor, la apacible bullir por los ventanales de la biblioteca Miguel Cané y en la gran biblioteca de Buenos Aires. Para él, si cuando era algo ajeno, insinuante, lo único valioso era su conciencia y las imágenes que proyectaba ésta, imágenes que se transformarían en su modo de hacer literatura.

Si bien una varita los filósofos que hablaron sobre la obra de Borges (*Wingspanthauer*, Barce, Molina), poco entra uno de los más importantes es Berkeley. A decir verdad, "los principios del conocimiento humano" del prelado inglés, sobre pasan cualquier otra influencia ideológica. En dicho libro, recorriendo las posturas del nacido berkeley, se quiere establecer lo siguiente: "Todos admiran que mi inventiva pensamiento en nuestras pasiones, en las ideas tomadas por nuestra imaginación existan sin la misma" y más adelante reafirma: "Todo el raro del cielo y los asentamientos de la tierra - todos los cuerpos que componen la enorme bilbao del universo - no existen fuera de una mente; no tienen otro nor que ser percibidos; no existen cuando no los percibamos, o solo subsisten en la mente de un espíritu eterno".

Basado en aquel modo de ver el mundo, Borges construye buena parte de su literatura. Ya en 1923, en su primer libro de poemas (*versos de Fausto Arce*) escribió: "... si esca un atomo de sustancia la cosa / y ésta misma Fausto Arce / no es más que un sueño / que originó en compartirse magia las almas..." y

La cercanía de Borges y Berkeley

Por Rodríguez Jara Díez (1)



cuad. cuarenta años después, en "El hacedor", reafirma con la misma convicción: "El vago azar o las propias leyes / que rigen este mundo, el universo...".

LA CARNE

En las ideas de Borges, la llavan a un idealismo extremo: la realidad en sí misma no existe, encamisa la poesía y, la literatura en general, forman parte de la propia realidad, la del espíritu. Dicha postura no es sólo materia de sus poesías, muchos de sus relatos son la reconstitución de aquellas premisas: mundos fríos, geometrizados,

en que los personajes son sombras plásticas, moviéndose como pluma de abedules para escoger un desgaste de alguna flemática. Con el ayuno de esa sencillez, negaba la realidad de carne, aquél llamada imperfecta donde existían inconsistencias, trastocados sangrientos, asesinatos, enfermedades, catástrofes ocultistas, sangre. El dios de Paráscolas no lo permitía. Frente al mundo que se trama en los espacios, el laberinto de una bilbao y el alegre pequeño edificio que contiene el universo. No les los dientes, prefería burlarse en las profeciedades arqueológicas de otras épocas. Allí se muere a sus anchas, aquellas criaturas ya no tienen la complicación en la sangre y, a medida que se retrocede en el tiempo, se parecen más y más a una idea pura, platónica.

En cambio, el Borges de carne, aquél que se levanta, pasa por Buenos Aires, come y duerme, en ocasiones se acerca al "Otro", al constructo de sueños "... y en vilo, yo me despierto, para que Borges pueda trazar su bilbao y esa literatura sea justificada. Nada me gusta cometer que ha integrado ciertas páginas violetas pero casi siempre no me pueden salvar, quizá porque lo bueno ya no es de nadie, el skeleto del amor, sino del lenguaje o la muerte". (1) Más desquiciadoras aún, van aquello las palabras en que lamenta recursos que aquél mundo de libertades, espaldas, bilbainas del mundo del universo, y teme que se muevan fuera del tiempo y del espacio; no es más que un jergón de invención, pre-

vio: "El tiempo es la sustancia de que estoy hecho. El tiempo es un río que me arrastra, pero yo soy el río, es un río que me devora, pero yo soy el río, es un río que me devora, pero yo soy el río. El mundo, desgraciadamente es real y, desgraciadamente, soy Borges". (2)

El tratamiento que hace Borges de las ideas de tonto y caprichoso mundo de Berkeley, no tiene un alto planteamiento ni el de crear una filosofía alternativa, se trata más bien, de una utilización metáfora literaria esta posiblemente allí en función de su creatividad y de su poesía. Deja de ser idea pura, encuadrada de ciertos filósofos, y pasa a formar parte del discurso de un poeta, de un narrador, de un hablante lírico. La misma Alicia Jurado lo señala "... entre ideas, presentadas por Borges adquirieron un carácter coloquial, un aire de verdad exorcista que seduce inmediatamente al desprendido lector". (3)

No está de más schalar la reticencia de escritor con la que el autor bonaerense trataba los materiales en razón del idealismo. En ocasiones, ciertas ideas aparecen en forma explícita y sugerida a la vez, en otras permanecen ocultas como una la gáldida que desde las bambalinas, sigue el curso de la verdad o el destino de los personajes, no obstante, al riesgo e inquietud de estas alternativas se suma al asunto, siempre el mitojo artístico de Borges en tránsito. Haylo con la eficacia y la naturalidad del verdadero arte.

(1) Poeta, escritor talquino



La cercanía de Borges y Berkeley [artículo] Rodrigo Jara Reyes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jara Reyes, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La cercanía de Borges y Berkeley [artículo] Rodrigo Jara Reyes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)